

Fuerte repercusión en empleo por crisis financiera mundial (El Financiero 04/11/08)

Fuerte repercusión en empleo por crisis financiera mundial (El Financiero 04/11/08) Ivette Saldaña Martes, 4 de noviembre de 2008 Se espera en México cierre de empresas y retorno de migrantes. Ni en la informalidad podrán colocarse los desempleados: Máttar. Sugiere director de Cepal políticas que atiendan el problema. Jorge Máttar. (Foto: Eladio Ortiz) · SE AVECINA PRESIÓN LABORAL México enfrentará fuertes presiones sobre su economía, especialmente en la generación de empleos, pues como consecuencia de la crisis financiera mundial se prevé el regreso de inmigrantes, cierre de empresas y recortes de personal, y ni siquiera el sector informal podrá absorber la demanda en el mercado laboral. El director de la sede en México de la Comisión Económica para América Latina y el Caribe (Cepal), Jorge Máttar, afirmó que con los problemas de la economía de Estados Unidos ya no se irán los 500 mil connacionales que anualmente emigraban a ese país. La situación se agrava porque también regresarán entre dos y tres millones de personas a nuestro territorio, dado que ya no encuentran trabajo en el vecino del norte, aunque no retornarán todas juntas, sino por etapas. A esa situación hay que agregarle que son 400 mil trabajadores los que anualmente se incorporan a la Población Económicamente Activa (PEA), los cuales buscan trabajo y tienen entre 20 y 40 años de edad. "Va a haber una presión sobre el mercado laboral, el desempleo va a subir, y la tasa de creación de plazas será muy reducida", porque ni el sector formal ni el informal lograrán absorberlos, pues hasta la generación de puestos en la informalidad tiene límites. "Por eso debería haber una política pública para atender este problema" de desempleo, apuntó Máttar, en entrevista exclusiva. Los programas que puso en marcha el gobierno para reactivar el empleo y la economía del país, si bien ayudan, sólo van a "paliar" el efecto sobre la economía. No obstante, el representante de la Cepal en nuestro país confió en que el Programa Nacional de Infraestructura genere efectos multiplicadores sobre la economía. Esos programas gubernamentales ayudan, pero "son paliativos; no son soluciones duraderas ni muy potentes". Hay que ver cuánto tiempo se puede dedicar recursos para apoyar esos programas, porque si a la economía le va muy mal, también los recursos fiscales del Estado serán limitados. Comentó que se observa una reducción en los precios del crudo, que es una importante fuente de ingresos para el gobierno federal. "Si el precio del petróleo no sube de 70 dólares, el presupuesto federal no alcanzará" y habrá que hacerle ajustes al gasto. Además tiene que tomarse en cuenta que con el cierre de empresas y baja de la producción también podrían caer los ingresos vía impuestos. La crisis financiera en México se traduce en una menor dinámica de las exportaciones. "Hay pesimismo en el ánimo de la gente, lo que afecta la inversión y el consumo", y para 2008 podríamos tener un crecimiento menor a 2.5 por ciento. Será en 2009 cuando se verán los verdaderos efectos de la problemática de Estados Unidos sobre nuestro país, aunque desde ahora se ve cómo las empresas ya no contratan y se contraen proyectos de inversión, entre otras cuestiones. "Aunque lo peor ya debió haber pasado, hasta 2009 veremos los efectos reales sobre la economía mexicana." Vamos a ver caídas generalizadas de las exportaciones, y en 2009 la situación se va a mantener así. En dos semanas vamos a ver los datos del PIB del tercer trimestre y esperamos una desaceleración económica. Hay otros problemas extras como el crecimiento de la cartera vencida, que es posible que se deteriore más en la medida en que las condiciones económicas se agudicen. Las remesas bajarán, pero no será nada que represente un impacto fuerte sobre la economía mexicana.